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MÍ MANIFIESTO

Me manifiesto OVEJA NEGRA, 
es mi esencia y no puedo evitarlo. 
Soy zurdo y eso, ya de entrada, me 
hace enfrentarme a la realidad 
desde otro hemisferio que la 
gran mayoría. 

Desde niño cuestionaba el status quo y 
recibía mis tundas por hacerlo, todavía 
me pasa… y me pasará. ¡Pero es fabuloso 
ser libre, decir lo que sientes, cuestionar 
lo que escuchas y hacer lo que amas! 

Como OVEJA NEGRS he mantenido 
mi libertad de pensamiento y acción, 
lo cual me ha hecho salir de algunos 
cuantos rediles desde muy joven y 
me mantiene a raya de muchos. 

Esta búsqueda me trajo a Cancún 
y me sacó innumerables veces de 
aquí hasta que entendí que este 
era mi hogar.

Creo que una OVEJA NEGRA es un 
buscador, un amoroso, como decía 
Jaime Sabines. Las OVEJAS NEGRAS 
nos plantamos ante la realidad de una 
manera radical y optamos por ser lo que 
somos. 

Por eso nos rebelamos a una versión 
estereotipada de nuestras propias 
vidas y en muchos momentos no 
tenemos otra opción que renovarnos 
o morirnos. 

A mí me resulta imposible imaginarme 
viviendo una vida como la vivía hace 
20 o 30 años, o teniendo las mismas 
ideas, haciendo las mismas cosas, 
escuchando o tocando las mismas 
canciones. 

Cada día es una nueva 
oportunidad para aprender y 
renovarse. Y así por todo ello me 
manifiesto OVEJA NEGRA 

YO, RICARDO CORONA
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PREMONICIONES
MARIANA OREA

a fundación de Cancún siempre 
será de celebración porque, como 
me relató uno de sus autores inte-
lectuales, Ernesto Fernández Hur-
tado, “Demostró que los mexicanos 
podemos crear centros turísticos de 
primer nivel”…. Y de la nada. 

Demostró una sensatez política para la con-
tinuidad de un Proyecto que buscaba la re-
caudación de “montañas de divisas”, inver-
siones, la creación de miles de empleos, el 
desarrollo de la región del Sureste mexicano. 

Hubo una conciliación de vanidades, esfuerzos, 
experiencias para hacer del Proyecto Cancún “el 
milagro económico mexicano”.

A sus 53 Años figurA entre los mejores des-
tinos mundiAles, y hA sido referente en di-
versos cAmpos, como de sostenibilidAd, de 
infrAestructurA de todo tipo, incluyendo 
lA de entretenimiento turístico.

Cancún también ha sido una gran escuela tu-
rística, de servicios, de excelencia empresa-
rial y de capital humano. No hay duda. 

Sin embargo, como también me refirió Fer-
nández Hurtado, que “Así como -Cancún- de-
mostró que los mexicanos podemos crear, 
debemos demostrar que los mexicanos sabe-
mos proteger”.

Lo que no ha sucedido. Rebasó su oferta 
hotelera, y está a punto del colapso con 
43 mil 109 habitaciones, y se prevén otras 
3 mil más este año con la apertura del 
hotel Grand Island. Es una cosa seria.

También el crecimiento urbano al borde también 
del colapso. Parece cosa de juego las recomenda-
ciones de expertos ambientalistas, ingenieros, ur-
banistas. Las autoridades no tienen ni toman con-
ciencia.

Hay muchos temas aún por proteger: la segu-
ridad, la protección y conservación ambiental; 
la prosperidad de sus habitantes para lo que 
también se creó.

A sus 53 años lo ha dado todo. Y seguirá 
siendo la gran obra mexicana que nació de 
la nada. ¿Habrá la sensatez como la hubo 
en su creación para lograr una política pú-
blica para resguardarle? Que así sea. 

CANCÚN, SUS 53 AÑOS

L
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EL NIÑO INTERIOR 

OVEJA CHAMANA 
AZUCENA MARTÍNEZ 

ablar del Niño interior es ha-
blar de sanación. Es hablar 
del rompimiento de cadenas 
de dolor que nos marcaron en 

nuestra tierna infancia, y que nos per-
siguen en nuestra vida de adultos.

Nuestro niño interior es una dualidad que 
nos marca; es luz y sombra. Es luz por-
que contiene lA sAbiduríA del AlmA, y 
es sombrA porque guArdA lAs heridAs 
de lA infAnciA. Así que es horA de AbrA-
zArlo.

Casi siempre lo ignoramos, y junto con él a 
nuestra verdadera esencia. Nos olvidamos 
de disfrutar, de reír y de nuestra capaci-
dad de asombro, de ser espontáneo, de ser 
feliz. Y esto lo reclama nuestro niño inter-
no, quien ansía ser escuchado. 

Tenemos tantas exigencias mundanas, 
que nos influyen y que no nos permiten es-
cuchar a nuestro niño interno, quien tiene 
todas las respuestas, que buscamos afuera.

Es tiempo de reconciliarnos con él, de es-
cucharlo, de sentirlo y atenderlo debida-
mente para permítele a nuestra alma re-
cuperar su luz.

Para conectar y reconciliarte con tu niño 
interior, necesitas  darte el tiempo en si-
lencio para escucharlo; él puede ser el 
mejor guía, el mejor consejero en tu vida 
entregándonos los tesoros de su conoci-
miento. 

Él sólo Él conoce nuestro propósi-
to de vida.  Guarda silencio y escú-
chalo. deja tambiÉn en este silen-
cio hablar al universo.

H

RESETEO:
“Le permito a mi niño interior salir, sorprenderse, divertirse, escucharse,

jugar, reírse y volver a creer en la magia que rodea al mundo.
“Soy un ser perfecto hecho a imagen y semejanza del creador”.



http://www.grupobarra.com
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The New York Times
POR ELDA CANTÚ

FOTO. MARCO BELLO/REUTERS.

DONALD TRUMP,
¿CULPABLE?

onald Trump se entregó a la justicia de Nueva 
York, escuchó los 34 cargos que se le imputan, se 
declaró inocente y, acto seguido, salió del tribu-
nal y regresó a Florida

Esa misma noche, dio un breve discurso frente a un grupo de fami-
liares, aliados y políticos republicanos: “Esta es una persecución, no 
una investigación”, dijo.

D
Una escena de la comparecencia del expresidente Donald Trump, sentado a la derecha. Foto de consorcio por Andrew Kelly.
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The New York Times

Pero ¿de qué se le acusa exactamente? 
Ya hemos dicho que el caso gira en tor-
no a un pago realizado a Stormy Da-
niels, una estrella porno, a cambio de 
su silencio en la campaña presidencial 
de 2016.

“La naturaleza salaz de la acusación 
resucita al Trump que existía mucho 
antes de que se convirtiera en el pre-
sidente número 45 de Estados Unidos”, 
escribió Dan Barry hace poco, “nos 
referimos al Trump al que le gustaba 
presentarse como un donjuán, muy se-
guro de que su riqueza y su aspecto lo 
convertían en alguien con un atractivo 
irresistible para las mujeres”.

Donald Trump en 1987.
Su historia de líos, fanfarronadas y comentarios 
vulgares lo distingue en el olimpo presidencial.

Foto: Ron Galella/Ron Galella Collection vía 
Getty Images
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The New York Times

Pero técnicamente, la acusación principal 
es por falsificación de registros comercia-
les, algo que se habría hecho para escon-
der la naturaleza y el reembolso del pago.

Este delito, la falsificación de registros comer-
ciales, no es grave en Nueva York, explican 
nuestros colegas Jonah E. Bromwich, Ben 
Protess, William K. Rashbaum y Michael 
Gold.

Para que el delito ascienda a delito 
grave, los fiscales del equipo de Bra-
gg deben mostrar que la “intención 
de defraudar” de Trump incluía la 
intención de cometer u ocultar un 
segundo delito. En este caso, el se-
gundo delito podría ser una infrac-
ción a la ley electoral. si bien el di-
nero que se pAgA A cAmbio de silencio 
no es por sí mismo ilegAl, los fiscAles 
podríAn ArgumentAr que los 130.000 
dólAres en efecto se convirtieron 
en unA donAción indebidA pArA lA 
cAmpAñA de Trump, bAjo lA teoríA de 
que benefició A su cAndidAturA Al 
AcAllAr A DAniels.

En algunos de los momentos más 
importantes de la comparecencia de 
Trump ante la corte: entre ellos 
cuAndo dijo que no erA culpAble, 
cuAndo uno de los fiscAles pidió 
que se integrArAn Al expediente 
lAs recientes publicAciones del 
expresidente en redes sociAles y 
el momento en que el juez Juan 
Merchan advirtió a la defensa que ha-
ble con él para que se abstenga “de ha-
cer declaraciones que puedan incitar a 
la violencia o a los disturbios civiles.

La próxima audiencia del caso está previs-
ta para el 4 de diciembre, cuando ya habrá 
iniciado la contienda por la presidencia de 
Estados Unidos. Las acusaciones no impi-
den que Trump se postule al cargo.
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SEGURIDAD TURÍSTICA
IÑAKI GARMENDIA ESNAL

(IN)SEGURIDAD COTIDIANA,
EXPERTOS Y NO EXPERTOS 

Cuando se trata 
de la promoción 
de la actividad 
turística y de su 
seguridad, nor-
malmente dirigi-

mos la mirada hacia las ins-
tituciones de rango superior, 
aunque sería aconsejable que tu-
viéramos en cuenta lo que ocu-
rre habitualmente en nuestras 
calles y espacios, ya que incide 
decisivamente en el contenido y 
credibilidad nacional.

En este caso, deseo hacer re-
ferencia a la ira que han ido 
expresando los taxistas de 
Cancún y Quintana Roo ante 
la pérdida de un estatus que 
parecía muy consolidado. 

no es solo que hAyAn boi-
coteAdo los servicios de lA 
nuevA competenciA, sino 
que hAn llegAdo A pArAli-

zAr pArte de lA mAquinAriA 
turísticA quintAnArroense.

Junto a este hecho puntual, 
siguen dándose todo un goteo 
de hechos delictivos, asaltos, 
secuestros, amenazas, que 
exigen el mayor nivel de pro-
fesionalidad y adaptación 
porque condicionan grave-
mente a la sociedad y sector.

Estos últimos, valoran la ca-
lidad de su seguridad al ma-
nejar unos matices que los 
responsables que la ejecutan 
tienen difícil acceso. 

Por ello, sería aconsejable 
escucharles, sobre todo 
cuando los resultados no 
son lo brillantes y unáni-
mes que todos desean.

Qué duda cabe que el relato 
sobre la (in)seguridad se ha 

de focalizar en sus responsa-
bles, aunque pensando en la 
opinión de los que la sufren, 
situAción que superAríA lA 
distAnciA entre expertos 
y no expertos, fAcilitAn-
do con ello un servicio de 
seguridAd yA mucho más 
elástico.

En definitiva, sería aconsejable 
que los expertos no desacredi-
ten los impulsos y arrebatos de la 
ciudadanía y sector, tomándolos 
como expresiones de ignorancia 
e histeria colectiva. 

La economía turística y la 
paz social son asuntos de-
masiados importantes que 
aconsejan desarrollar una 
seguridad básica y a la vez 
“a la carta”, teniendo en 
cuenta los diferentes tiem-
pos, escenarios, funciones 
e intereses.  

*Iñaki Garmendia Esnal. Experto en Seguridad Turística y Miembro del Comité de Expertos de la Organización Mundial del Turismo. OMT/UNWTO.
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FRASES QUE MATAN

"Hemos entendido cuál es la polí-
tica energética de su Gobierno 

y eso nos ha llevado a una situación 
que sea buena para el pueblo de Méxi-
co y que al mismo tiempo cumpla con 
los intereses de nuestros accionistas", 
(tras la venta de sus acciones a la CFE), 
Ignacio Sánchez Galán, presidente 
global de Iberdrola (5 Abril 2023).

“Sí, aunque a algunos nunca po-
drán aceptarlo, AMLO es un 

estadista que mira por las actuales y 
futuras generaciones",  Claudia Shein-
baum (5 Abril 2023).

“Me encuentro en Ciudad Juárez 
desde el primer momento que 

tuve conocimiento de este lamentable 
hecho, permaneciendo atento al repor-
te de salud de cada herido… He dispues-
to de todo el apoyo por parte del @INA-
MI_mx para el traslado, la compra de 
medicamentos y equipo para su aten-
ción",  Francisco Garduno, Dir. Instituto 
Nacional de Migración (10 Abril 2022).
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ZOOM

ANCLA RUBY PRINCESS

El Puerto de Progreso, de Yu-
catán, recibió por primera vez 
al crucero Ruby Princess, con 
3,046 pasajeros, reafirmando el 
crecimiento del segmento que 
ha tenido un importante repunte 
en la administración del Gober-
nador Mauricio Vila Dosal.

Durante 2022 la entidad yucateca 
registró un arribo de 99 barcos y 
252,224 cruceristas, un incremento 
del 350% en # de barcos y 394.3% 
de pasajeros con respecto de 2021.

Por su Parte, Disney Cruise Line 
anunció que este año aumentará 
de forma Paulatina sus arribos 
a Progreso, lo que Permitirá un 
mayor Prorrateo  económico en 
la zona a la Par de  generar más 
emPleos. 

En 2022  arribaron a Yucatán 
el World Voyager (de la navie-
ra Mystic); Ocean Voyager, de 
American Queen; Prima, de 
Norwegian; Le Bellot, de Ponant; 
Radiance of the Seas, de Royal 
Caribbean, y Magic, de Disney.

CONSEJO HOTELERO

En el marco del TianguisTurísti-
co de México 2023, se anunció la 
constitución del Consejo Hotelero 
del Caribe Mexicano.

El organismo cuenta con la re-
presentación de más de 125 mil 
habitaciones de hotel, que gene-
ran más de 300 mil empleos y 
vínculo con 500 mil proveedores 
del sector turístico.

Toni Chaves, presidente de la 
Asociación de Hoteles de la Riviera 
Maya, es el primer presidente del 
Consejo Hotelero del Caribe Mexi-
cano (CHCM).

ExPlicó que entre los objetivos 
del organismo, que reúne a 7 aso-
ciaciones hoteleras, destacan la 
oPtimización de recursos Para la 
Promoción turística y generar 
mayor flujo de Paseantes.

Buscarán proteger los intereses 
de sus inversionistas  y cabildear 
con las autoridades federales una 
agenda turística que permita re-
solver y agilizar temas pendientes 
que requieren atención urgente.

AMATUR

Se creó la Asociación Mexicana 
de Agencias de Turismo Receptivo 
(AMATUR) con el objeto de repre-
sentar los intereses de las agencias 
de Cancún, Cozumel, Los Cabos, 
Puerto Vallarta y la Riviera Maya.

Lo anterior fue dado a conocer 
por Sergio González Rubiera, 
Presidente de esta Asociación, 
la cual integra a las asociacio-
nes de agencias de viajes de 
Cancún, Cozumel, Los Cabos, 
Puerto Vallarta y la Riviera Maya.

“La principal función de las agen-
cias de viajes de los destinos turís-
ticos de México es la prestación de 
servicios receptivos a mayoristas, 
tour operadores y agencias de via-
jes en línea (OTAs por sus siglas en 
inglés), quienes representan el 80 % 
de los turistas que arriban a estos 
destinos”, dice Sergio González. 

las agencias de q. roo ahí aglu-
tinadas rePresentan + de 10 mil 
emPleos directos y 40 mil indi-
rectos y un gasto anual de aPro-
ximadamente $600 mdd

 Eduardo Vela, de Grupo Grand Velas. 

Sergio González, de AMATUR.Tony Chaves, del Consejo Hotelero
del Caribe Mexicano. 
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ZOOM

BECAS EDUCATIVAS

Fundación Lomas ha fortalecido 
su programa de educación integral, 
reportando más de 1000 becas 
educativas, con + de 45 egresados 
y un 95% de inserción laboral, con 
una inversión de 15 mdp en los últi-
mos 5 años.

En la presentación de su 5º Informe 
Anual, la Presidente de la Fundación, 
Dolores López señaló que Fundación 
Lomas “es una institución que cons-
truye alianzas, y una de las + fuer-
tes y significativas es la que hemos 
forzado con nuestros donantes, 
quienes han creído en nuestros 
Programas cobijando a cientos de 
jóvenes y niños”. 

La Directora de la Institución de 
Asistencia Privada, Rocío Moreno 
señaló que sólo el año pasado se en-
tregaron + de 250 becas a través de 
4 programas que permiten a la niñez 
y juventud concluir con cada etapa 
escolar y al mismo tiempo fortalecer, a 
través de diversos talleres y actividades 
competencias y habilidades, con las que 
se pretende generarles acceso a una mejor 
calidad de vida.

BEL-MEX 

Sergio León, presidente de Empresa-
rios Por Q. Roo, dio a conocer la primera 
“BEL-MEX Business Conference”, jun-
ta de negocios a efectuarse en el Best 
Western Plus de la ciudad de Belice, los 
días 18 y 19 mayo del presente año.

Este encuentro tiene como fin for-
talecer las relaciones comerciales 
entre Belice y México, fomentar el 
crecimiento empresarial y conocer las 
oportunidades que representan el uno 
para el otro.

Este proyecto se encuentra res-
paldado por la embajada de Méxi-
co en Belice con la representación 
de la Excma. Martha Zamarripa, y 
Karla Almanza, secretaria de Desa-
rrollo Económico de Quintana Roo.

En 2022 Belice recibió + de 400,000 
visitantes, representando un aumento 
del 69.2% con respecto de 2021. 

Asimismo, “Belice cuenta con casi 
430 mil habitantes nos da el parámetro 
de lo que este país hermano tiene para 
ofrecernos”, mencionó León.

Sergio León. 

AL ALZA

Grupo Aeroportuario del Sureste 
(ASUR) anunció que el tráfico to-
tal de pasajeros en marzo de 2023 
alcanzó un total de 6.1 millones de 
pasajeros, representando un incre-
mento del 6.7% respecto de marzo 
de 2022. 

El tráfico de pasajeros incremen-
tó interanual en 11.8% en México. El 
crecimiento del tráfico de pasajeros 
fue impulsado principalmente por el 
tráfico doméstico en 20.1%, y por el 
tráfico internacional en 6.2%.

ASUR Grupo líder internacional 
de aeropuertos cuenta con opera-
ciones en México, EU y Colombia. 

el tráfico de Pasajeros incre-
mentó interanual en Puerto rico 
un 9.3% y en colombia tuvo una 
disminución de 9.1%.

ASUR es un operador aeroportuario 
internacional con una cartera de con-
cesiones para operar, mantener y desa-
rrollar 16 aeropuertos en el continente 
Americano. Opera 9 aeropuertos en el 
sureste de México; 6 aeropuertos en el 
norte de Colombia y 1 en Puerto Rico.

Rocío Moreno, de Fundación Lomas.
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LANA

SINTESIS TURÍSTICA
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LANA

SINTESIS TURÍSTICA
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CELEBRACIONES

DÍA DE LA TIERRA

En 2009 la Organización de las Naciones 
Unidas (ONU) aprobó una resolución en 
la cual formalizó el 22 de abril como el 
Día Internacional de la Madre Tierra, 

popularmente llamado Día de la Tierra.

el DíA de lA TierrA, unA conmemorAción de AlcAnce 
globAl que invitA A lA reflexión, es tAmbién un 
llAmAdo A lA Acción pArA AdoptAr lAs medidAs 
urgentes que lA crisis AmbientAl demAndA.

La evidencia científica muestra que es posible y resulta 
necesario contribuir  también desde el plano individual para 
combatir el cambio climático y así atenuar la crisis ecológica 
mundial.

*Fuente National Geographic
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CELEBRACIONES

7 ACCIONES A FAVOR
DEL PLANETA

*Fuente National Geographic

1.  AHORRAR ENERGÍA EN CASA.
2. OPTAR POR MEDIOS DE TRANSPORTE 
SUSTENTABLES.
3. ELEGIR MÁS ALIMENTOS DE ORIGEN 
VEGETAL.
4. SER CONSCIENTE DE LOS 
DESPLAZAMIENTOS.
5. MINIMIZAR LOS DESPERDICIOS DE 
ALIMENTOS. 
6. REDUCIR, REUTILIZAR Y RECICLAR.
7. ESTAR INFORMADO Y PARTICIPAR DEL 
CUIDADO DE LA TIERRA.
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SALUD
LILIANA GONZÁLEZ

a diabetes tipo ll afecta a los adultos princi-
palmente, no tiene cura y se ha convertido en 
una epidemia a nivel mundial. 

Ataca los principales órganos del cuerpo: 
ojos, riñones, el sistema circulatorio, el 
corazón, debido a que el organismo pier-
de la capacidad de controlar la glucosa 
en la sangre.

HAy que llevAr un control médico don-
de lA AlimentAción juegA un pApel fun-
dAmentAl. ÉstA debe ser frAccionAdA A 
lo lArgo de el díA.

Es importante aprender a leer las eti-
quetas nutricionales para saber cua-
les alimentos podemos consumir y 
cuales no.

Evita: jugos de frutas con grandes con-
centrados de azúcar. También frutas 
como el mango, uvas, melón, plátano, 
etcétera.

Evita el alcohol, postres, azúcares, miel 
y piloncillo. Estos alimentos ricos en car-
bohidratos elevan rápidamente la glucosa en 
sangre.

Consume verduras crudas, cereales inte-
grales, leguminosas. Evita lo frito, empa-
nizado, rebosado. Consume alimentos asa-
dos, cocidos, horneados o al vapor.

MAntén un peso sAludAble reAlizAndo 
ejercicio físico diAriAmente.

EPIDEMIA MUNDIAL:
DIABETES TIPO II

L





28  

“Mark nos da 
un avance 
de su libro 

‘Dios y Sexo, hoy po-
demos tener Ambos’. 
Ahí descubrimos la  
convicción de percibir 
y saber que ‘la Fuente’ 
y todo ‘lo Visible’ son 
Uno. Que la ‘Fuente’ se 
ha convertido en lo Vi-
sible”, Raúl Petraglia. 
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Mark
Whitwell

YOGA
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n antiguo len-
guaje cristia-
no sedecía que 
“el Creador y la 

Creación son Uno”. Si la 
Fuente y lo Visible son 
uno, entonces lo Visi-
ble, tal como es, debe 
ser pleno, suficiente y 
todo lo que se requiere 
para estar con y cono-
cer la Fuente, para co-
nocer a Dios.
 
nuestros AntepAsA-
dos reconocieron que 
lAs reAlidAdes coti-
diAnAs dificultAbAn 
que nos reconociérA-
mos como mAnifestA-
ciones de lA fuente. 

Los Maestros antiguos 
desarrollaron prácticas 
que se compartían li-
bremente para comba-
tir la ilusión de separa-
ción de la Fuente y de 
todo lo que nos rodeaba. 

A partir de lo cual sur-
gió la vida religiosa y 
espiritual buscando 
“establecer una intimi-
dad interminable con 
la vida, la naturaleza y 
Dios, dentro de la exis-
tencia cotidiana y ordi-
naria”.

Con el tiempo las ense-
ñanzas religiosas se di-
sociaron de sus orígenes 
y tejieron la poesía de "lo 
masculino como concien-
cia" y "lo femenino como 
energía" para describir el 
tejido de la realidad. 

Luego surgieron las 
filosofías religiosas 
profundas que nos 
“encantaron” con su 
nuevo lenguaje. Rei-
maginaron la unión 
intrínseca entre la 
fuente y la creación, 
presentando un Dios 
ausente o lejano. Di-

cha negación incluyó 
lo femenino. 

lA sepArAción del ser 
humAno de su fuen-
te se convirtió en el 
mensAje principAl de 
todo el dogmA religio-
so imperAnte, durAn-
te miles de Años nos 
llevAron unA búsque-
dA, bAsAdA en lA pro-
mesA de un cielo fu-
turo y externo.
 
Por ello hoy, el lega-
do del reformador del 
Vedanta No Dualista 
(Advaita), del Siglo X, 
Ramanucha Achar-
ya, es más vigente 
que nunca; “Yoga es 
el medio práctico para 
el reconocimiento ín-
timo y personal de los 
ideales espirituales” 
(de cada individuo y re-
ligión).   

E
EL CREADOR & LA CREACIÓN 

YOGA

Texto original de @markwhitwell
Traducción y adaptación @petranyoga para @heartofyogamexico
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ESPECIAL

A 53  años  de su fundación, el milagro económico 
de México llamado Cancún reclama liderazgo, 
frenar crecimiento hotelero, poner en marcha 
políticas ambientales decididas y mejorar las 
condiciones de quienes decidieron habitar y 
alimentar este paraíso inventado. 

Fuentes: “Fantasía de Banqueros II, de Fernando Martí. // 
Revista Latitud 21
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Luis Echeverría 
A 

l ex presidente Luis Eche-
verría Álvarez se le atribu-
ye no sólo la creación del 
Primer Centro Integral-

mente Planeado llamado Cancún, el 
gran milagro económico de México. 

Él fue el responsable de los Nuevos Cen-
tros de Población Ejidal (NCPE) que die-
ron la condición poblacional necesaria 
para que el territorio se convirtiera en el 
Estado de Quintana Roo.

Envío la iniciativa al Congreso de la 
Unión para reformar la Constitución 

y decretar la creación del Estado Li-
bre y Soberano de Quintana Roo 

En su sexenio impulsó la construcción 
de Cancún a través de Infratur (hoy 
Fonatur) y el  Banco de México que se 
inició el 20 de abril de 1970, cuyos pri-
meros trabajos se iniciaron en la Zona 
Hotelera. 

Un año más tarde, se construye el 
primer aeropuerto de Cancún con 
la que inicia su camino a la interna-
cionalización. 

ESPECIAL
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ESPECIAL

Fernando Martí
Cronista de Cancún

CONFESIONES DE UN CRONISTA

“Hay que reivindicar el nombre de Cancún, porque 
por motivos políticos nos pusieron el nombre de 

Benito Juárez, y Cancún tiene más méritos históricos.
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“Cancún de alguna manera es un 
nombre más antiguo que el de 
Benito Juárez. Es un nombre maya, 
que lo une a esta tierra, lo identifica 

como parte de esta Península, y es un nombre 
universalmente conocido.
Entonces, ¿no sería tiempo de ir pensando que 
Cancún debe llamarse Cancún?”….
 

SIGNIFICADO 
“Internet dice que Cancún significa “nido de 
serpientes”, “olla de serpientes”.  Es una tontería 
eso. No hay nada que justifique que se llame así, 
no hay serpientes ni un número tan abundante 
como para decir “olla de serpientes”. 

“Y Los mayistas no se ponen de acuerdo qué 
significa: unos dicen “olla de dinero”…. otros, 
lagunas; en fin. La versión que más me gusta a mí 
es la de Arzápalo Marín, dice que significa “lugar 
de encantamientos”.  

TÉCNICAMENTE 
"Se debe cambiar la Constitución… Es 
fácil. Se mete una iniciativa, la votan los 
diputados en el Congreso y ya. 

FUTURO 
“Cada 20 de abril, como Cronista de la Ciudad, 
tengo que hablar del pasado de Cancún, pero 
en los últimos años, estoy más interesado en el 
futuro. Me intriga mucho, sobre todo un futuro 
tan cercano, que pues todavía estamos en 
posibilidades de ver.

“Cancún se metió sin querer al rosario de las 
grandes ligas del turismo, el tercer destino 
turístico de América, entonces creó que 
se ha convertido en una entelequía, en un punto 
geográfico que se ha desbordado totalmente.

“Cancún solamente tiene la tercera 
parte de los cuartos hoteleros que hay 
en el estado, pero es una ciudad cuya 
interrogación más grande no es su 
pasado, es su futuro.

PREMONICIÓN 
“Según ONU Hábitat, en el año 2050 vamos a 
ser dos millones de habitantes, y vamos a ser 
una especie de megalópolis, donde va a haber 
grandes colonias de extranjeros viviendo acá -y ya 
lo estamos viendo-, que va a ejercer un dominio 
económico sobre toda la Península de Yucatán, el 
cual será centro operativo de cosas como el Tren 
Maya y la red de aeropuertos de toda la Península. 
A la vez de convertirá en un motor económico 
importante para México.

¿QUIÉN CONTROLA? 
“Es una cosa que se ha salido de nuestro 
control históricamente. Nunca lo controló el 
gobierno municipal, de hecho nunca lo controló 
el gobierno estatal, y ahora se va a salir -o se 
ha salido del control- del gobierno federal, 
porque forma parte de esta industria turística 
globalizada, en donde los que manejan Cancún 
son los grandes capitales internacionales. Ellos 
son los que deciden la inversión, el flujo de 
los turistas, el número de vuelos que llegan, la 
economía que tenemos.

“A una ciudad que no conocemos, ni 
imaginamos, que va a ser más cosmopolita 
que ninguna en México, así que 
preparémonos para el asombro, porque el 
Cancún dentro de 30 años, va a ser totalmente 
diferente al Cancún que conocemos hoy”.

ESPECIAL
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Ernesto Fernández Hurtado
Fundador de Cancún

CONFESIONES DEL AUTOR
INTELECTUAL

"Cancún tiene una influencia muy benéfica so-
bre los mexicanos y sobre los extranjeros. De-
mostró, primero, que los mexicanos pueden crear 
centros turísticos de primer nivel. 

“Segundo, que aún ante adversidades como los ciclones y 
demás, tiene una fuerza propia que se ha sostenido. Así que 
demostró que los mexicanos podemos crear, pero ahora 
debemos demostrar que los mexicanos sabemos proteger.

“Finalmente, también debe demostrar que los mexi-
canos podemos hacer un esfuerzo para mejorar el 
nivel de vida de los hombres y mujeres que trabajan 
aquí, porque ese es el verdadero objetivo del desa-
rrollo turístico”. 

ESPECIAL
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Antonio Enríquez Savignac
Fundador de Cancún

CONFESIONES DEL AUTOR
MATERIAL

“Me preocupa que las deci-
siones, sobre todo en el 
tema de recuperación de 
playas, puedan empanta-

narse en el cómo y en el quién. Cómo se 
hace, quién lo hace y quién lo paga. 

“Si empezamos con esas discusiones, 
se nos fue el momento político… 

Los hoteleros también tienen que estar 
dispuestos a poner su parte. Tienen que 
asumir que las playas son un gasto de 
operación. 

“Cancún sin playas no es más que una co-
lección de edificios que no tienen mucho 
atractivo. Cancún sin playas, no tiene 
ni presente ni futuro”.

ESPECIAL
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Diego de la Peña

L 
legó por invitación de 
su tío José García de la 
Torre para hacer parte 
de la infraestructura de 

Cancún. Fue Antonio Enríquez 
Savignac quien le garantizó 
algunas obras importantes. 

Si bien es cierto que a él se 
le atribuye la construcción y 
operación del primer hotel de 
Zona Hotelera, el Playa Blan-
ca, -de entonces 68 cuartos y 4 
suites-, fue uno de los principa-
les constructores de Cancún.

Construyó algunas de las prin-
cipales arterias: la Avenida Bo-
nampak y partes de la Zona Ho-
telera. Aunque seguirá viva su 
leyenda dentro de la hotelería. 

“Batallamos mucho todos, pero 
fue bastante acertado todo lo 
que hicimos los pioneros de 
Cancún porque sacamos una 
Ciudad de la nada”. 

A 53 años de su fundación, opina: 
“Creo que nos hemos desfa-
sado bastante, porque ya te-

nemos demasiados hoteles, 
demasiadas casas, demasiada 
gente, y está creciendo mucho 
la ciudad y es un problema se-
rio. Ya llegamos al límite.

“Cancún preveía tener 17 mil 
cuartos de hotel, ahorita tie-
ne +-30,000. Se desquició 
por todos lados, ya no nos 
cabe ni un cuarto más. Hay 
que aquilatar lo que tenemos, 
hemos estado bien orientados 
para construir un Cancún 
próspero y duradero”. 

ESPECIAL

CONFESIONES DEL 1ER.
HOTELERO & CONSTRUCTOR
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Fernando Chico Pardo
CEO ASUR

CONFESIONES DEL MÚSCULO
FINANCIERO

“La única forma de que el 
negocio crezca es que 
haya más pasajeros.

“Yo puedo eficientes mis 
gastos, ahorrar aquí y allá, 

mejorar la rentabilidad, 
pero todo eso es accesorio. 

“El negocio está en el número 
de pasajeros. Y tus aliados es-
tratégicos son los empresarios 
locales.

“Entre más cuartos de ho-
tel, y más parques de diver-
siones, y más cruceros, y 
más oferta turística exista, 
llegarán más visitantes y 
lo haré más negocio”.

**Grupo Aeroportuario del Sureste (ASUR) transportó a 30.3 millones de pasajeros al cierre de 
2022. Es un operador aeroportuario internacional líder con una cartera de concesiones para operar, 
mantener y desarrollar 16 aeropuertos en América. ASUR cotiza en la Bolsa Mexicana de Valores 
(BMV) y en NY (NYSE).

ESPECIAL
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Richard Sutton
Fundador Royal Resorts

(Pioneros en el Tiempo Compartido en México)

CONFESIONES DEL LÍDER
DEL SHARED TIME

“Luchar por Cancún debe ser un tra-
bajo de todos. El Gobierno en los 3 
niveles, debe ser un facilitador vigi-
lando que se cumplan con todas las 

normas, pero simplificando trámites.

“Creemos firmemente que la única manera 
de sacar adelante a Cancún es manteniendo 
y mejorando la calidad de nuestros servicios. 

“Para ello se requiere invertir en nuestros 
recursos humanos a través de la capacita-
ción constante.

“Hay que manejar de manera coordina-
da la promoción para traer turismo de 
más alto nivel, de forma tal que se pue-
dan cobrar tarifas acordes a la calidad de 
los servicios”.

*Fuente Latitud 21 (Abril, 2003)

ESPECIAL
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Alex Zozaya
CONFESIONES DEL HOTELERO

"A 
sus 53 años, Can-
cún conserva su 
maravilloso ADN: 
gran parte de sus 

atributos naturales y una 
constante: la pasión, el empu-
je y el amor por el destino de 
sus pioneros, quienes contra 
viento y marea siguen luchan-
do por hacer de su “casa” un 
mejor lugar".

"Hoy Cancún es mucho más 
complejo. Con mejores y 
peores cosas que en el pasa-

do, pero sigue teniendo un 
tremendo potencial para ser 
uno de los mejores lugares 
turísticos y uno de los me-
jores sitios para vivir en el 
mundo.

"Veo con preocupación la 
falta de orden, el crimen en 
aumento y la devastación de 
zonas naturales que debían 
ser sagradas e intocables.  

"Cancún no puede ser fuen-
te de beneficios y placeres 

de corto plazo ni para visi-
tantes ni para gobernantes. 
(Me refiero a políticos, go-
bernantes, empresarios y 
turistas en cuya mente está 
extraer, destruir, no cons-
truir).

Cancún y su sociedad de-
mandan respeto, una visión 
clara, ordenada y sustenta-
ble para que las próximas 
generaciones vivan el pa-
raíso que afortunadamente 
muchos logramos vivir."

ESPECIAL
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John Mullen 

"C ancún desde sus inicios presentó un buen trabajo en su pla-
neación e infraestructura, que al paso de los años ha refor-
zado. Hay una buena carretera, un buen aeropuerto, buenas 
comunicaciones, en general un proyecto bien organizado”.

ESPECIAL

CONFESIONES DEL
1ER. PROVEEDOR DE TURISTAS
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Armando Pezzotti
CONFESIONES DEL

1ER. RESTAURANTERO

"A 
53 años de su fundación Cancún ha re-
basado todos los pronósticos. Estudios 
afirmaban que el auge de los centros 
turísticos tenía una escasa duración de 

50 años. Acapulco lo demostraba tras salir del es-
cenario internacional. 

“Sin embargo, Cancún al ser un centro turístico 
integralmente planeado ha tenido una suerte 
distinta y sigue dando para más.

“Desde mi escaño, la restaurantería, la industria 
cancunense realmente ha sido modelo de desa-
rrollo para otras actividades. En los inicios era 
más corazón y espontaneidad que conocimientos. 

“Con el tiempo y la gran aportación de los hotele-
ros Cancún se permeó de profesionalismo, siendo 
una industria local casi sin intromisiones ajenas.

“La avalancha de franquisias extranjeras y 
modalidades como el all Inclusive causaron 
una depuración del gremio, subsistiendo 
sólo quienes tienen consistencia en servicio, 
menú, concepto y atmósfera. 

“Hoy Cancún es apetecible para grandes marcas na-
cionales e internacionales, contando  con 
gran variedad de recintos de calidad al nivel de los 
destinos + importantes del mundo”. 

ESPECIAL
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Carlos Constandse
CONFESIONES DE

UN PIONERO CONSTRUCTOR

"F ui parte de la construcción de esta gran ciu-
dad hace más de 49 años, y mi reflexión se 
encamina en lo que hemos hecho bien. A 53 
años los cancunenses en lo particular, y los 

mexicanos en general, nos debemos sentir muy orgullo-
sos de haber construido uno de los principales destinos 
turísticos del mundo, a tan corta edad. 

“Hemos logrado ser referentes en temas ambientales 
mucho antes que varios destinos de México y el mundo. 
Hemos creado atractivos superiores a competidores con 
historias anteriores a la fundación de Cancún.

“Hemos hecho de pasivos ambientales (basureros), acti-
vos sociales, como el Parque Cancún. Instituciones como 
la Cruz Roja, ejemplo a nivel nacional con la participa-
ción de benefactores y ciudadanía comprometida. 

“Sin embargo, debemos de reconocer que hay mucho aún 
por hacer en la conservación de nuestro medio ambiente y, 
sobre todo, en buscar los medios necesarios para lograr re-
construir el tejido social que teníamos en los primeros años 
de Cancún.

“Hoy habitamos ya un millón de residentes, y la que nos 
visitan otros tantos años millones. (En 2022 arribaron 30 
millones, que también se desplazan a lo largo de otros 
destinos de Q. Roo).

“Debemos aceptarlo. Hace falta trabajar mucho para 
lograrlo y no ser un paraíso únicamente para los ex-
tranjeros, sino también para los que decidimos hacer 
de este destino nuestro paraíso permanente”. 

ESPECIAL
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PLAY LIST

Cancún Playlist
Melody
1h 50m

Luna de Cancún
Lucía Méndez | 1984

En Cancún
Marisela | 1996

Cancún y yo
Paulina Rubío | 2000

Divino Cancún
Juan Gabriel | 2010

Me está llamando Cancún
Los Originales Pappys de Cancún  | 2023
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Fue la manera de ren-
dir tributo al destino 
que les abrió los bra-

zos en 1969. Querían en-
vasar su esencia: el mar, 
con el aroma del tropi-
cal Caribe MX. Lo logra-
ron exitosamente. Elena 
Villarreal y Pepe García, 
fundadores de Ultrafem-
me, crearon el más lujo-
so y exquisito souvenir: 
PERFUME CANCÚN bajo 
la marca SeaJewels.

ENTREVISTA
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Entrevista:
Mariana Orea

ENTREVISTA

http://www.laovejanegra.mx
http://www.laovejanegra.mx
http://www.laovejanegra.mx
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-¿Cómo nace EL PERFUME CANCÚN?
El proyecto del Perfume de Cancún lo inicié con mi 
socio y entonces esposo Pepe García, en 1992.  Tras 
22 años en el negocio de la perfumería a través de 
nuestras tiendas Ultrafemme,  descubrimos una 
demanda contante de muchos turistas. Querían un 
souvenir del destino envasado y con su propio aroma.

-El proceso….
Le decía a Pepe qué tan difícil podría ser. 
Nos fuimos un mes a NY a obtener esa 
fragancia que representara, y al mismo 
tiempo, fuera promotora de nuestro 
destino. Encontramos ahí a una compañía 
francesa especializada. 

-Los elementos…
Tenía que tener el color turquesa de nuestros mares, 
un aroma con la brisa del mar, la nota de las flores 
blanca de la región, los cítricos de un clima tropical 
(limón, naranja, mandarina) y un envase con motivos 
propios del mar: conchas, caracolas, que recordarán al 
turista su estancia en nuestro Cancún.

-El multigalardonado envase…

Al principio fue primitivo. Eran carísimos los 
envases de muchas compañías del mundo. Y 
encontramos extraordinaria respuesta en 
la compañía mexicana Vitro. que nos llevó a 
ganar diversos galardones mundiales. 

-Las formas….
Nació primero la Concha como fragancia femenina. 
Luego el Caracol como fragancia masculina. Les 
secundaron la Estrella y El Caballito de mar. 

-La evolución…
Como Cancún en sus 53 años ha tenido una 
gran evolución, SeaJewels también. No sólo 
cambiamos su empaque: + moderno, + 
lujoso. Sus aromas han progresado al concepto 
duo gender (ambos generos). 
Es indistinto el aroma, incluso combinables 
entre sí para la creación de una fragancia muy 
personal.

-La nota final…
CANCÚN, ¡SeaJewels te desea lo mejor 
para seguir creciendo juntos!  ¡Happy 
Birthday 53!

ENTREVISTA

EL PERFUME... CANCUN
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EN LA CAMA
DINA BARRERA

anto hombres, 
como muje-
res, a partir 
de los 30 años 

de edad, empezamos a 
tener los primeros es-
tragos en la generación 
hormonal, AfectAndo el 
metAbolismo, lA ener-
gíA, el estAdo de ánimo 
y… lA función sexuAl.

Con el lado del tiempo 
ya no somos los mis-
mos, y nuestra apeten-
cia sexual tampoco. 

Afortunadamente exis-

te el llamado Reemplazo 
hormonal -hormonas bio-
lógicamente idénticas a 
la forma humana del es-
trógeno y la testosterona, 
derivadas de una fuente 
vegetal natural.

Sí, este procedimien-
to tan en boga se llama 
“pellets”, y se trata de 
una pieza pequeña del 
tamaño de un granito de 
arroz, el cual se coloca 
en la cintura sobre el teji-
do adiposo. La duración 
depende del paciente 
(entre 4 y 6 meses). 

Es diferente en hombres 
y mujeres, y no tiene 
efectos secundarios re-
levantes, en cambio no 
solo aumenta el deseo 
sexual, sino dA fuerzA, 
juventud, fortAlece 
los huesos, en fin unA 
regenerAción nAturAl. 

Creo ser la candidata 
ideal para su colocación. 
Así que ya saqué cita 
para este sencillísimo 
procedimiento para re-
juvenecer, pero también 
para disfrutar de la divi-
nidad de la sexualidad

T
PELLETS, EN BOGA
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REVOLUCIÓN MASCULINA
POR DR. NORBERTO ANCHEYTA PALACIOS

Si sientes que tienes compli-
caciones a la hora del en-
cuentro íntimo con tu pareja, 
entonces eres candidato de 

TRI-MIX.

TRI-MIX contiene 3 medicA-
mentos (AlprostAdil, fen-
tolAminA y pApAverinA) que 
trAbAjAn juntos pArA ele-
vAr el flujo de sAngre Al ór-
gAno reproductor mAsculi-
no y provocAr lA erección. 

Este es un tratamiento médico 
capaz de resolver la Disfunción 
Erectil (DE), pero lo + importante, 

de manera segura, ya que no pone 
en riesgo la salud por temas de 
hipertensión arterial o temas car-
diovasculares. 

TRI-MIX es un tratamiento de 
aplicación fácil. Se administra 
como inyección 15 minutos an-
tes del encuentro sexual. 

Se asegura que 9 de cada 10 pa-
cientes quedan ampliamente sa-
tisfechos. Sin embargo es impor-
tante la consulta médica a efecto 
de hacer una dosis de prueba,  y 
después …. ¡a disfrutar!

TRI-MIX

Dr. Norberto Ancheyta Palacios  Medicina Biológica 
Regenerativa Celular / Medicina Anti Age   
Teléfonos:  998 898 1507 Cel: 998 402 8003
@plenitudwellnesscenter



¿Quieres tu dije del rebaño?¿Quieres tu dije del rebaño?
Venta: 998.235.1725Venta: 998.235.1725
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HABLANDO AL CHILE
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RICARDO MUÑOZ ZURITA

H
CANCÚN GASTRONÓMICO

ace 53 años cuando se fundó Can-
cún la comida no tenía la relevan-
cia que tiene hoy (tampoco en el 
resto del mundo). 

No había definición gastronómica, pero 
existían 2:  la de la hotelería organizada y la 
de la gente de Cancún.

 
Dentro de la hotelería predominaban 

también 2 cocinas: la europea (francesa, 
italiana y española), y la americana, tal 
vez la más importante, por la naturaleza 
del turismo estadounidense. Hamburgue-
sas y  hotdogs en las albercas. 

¿la Gran ausente? la cocina mexicana, de 
la cual había muy poco y se representaba 
de una forma muy tímida. sin embarGo, a 
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HABLANDO AL CHILE

más de 53 años de distancia las co-
sas han cambiado mucho.

 
En todo el mundo la comida de to-

dos los países se revalorizó, hasta 
el punto de ser imán turístico. Y en 
verdad, hoy en día los países que + 
turismo reciben son los que también 
cuentan con una gran cocina local.

 
No es de extrañar que la evolu-

ción de Cancún y su gran corre-
dor haya incluido la gastronomía 
internacional. Desde la Orien-
tal, hasta la Sudamericana y la 
Mexicana bien representada.

El desarrollo de la modalidad 
del all inclusive Generó concep-
tos de todos tipos hasta loGrar la 
sofisticación y especialización de 
los centros de consumo. 
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GASTRONOMÍA LUGAREÑA

En cuanto a la segunda gastronomía, 
la local, la de los lugareños, era monó-
tona, pues hace 53 años la proveeduría  
era escasa, traída de lugares distantes. 

La evolución del destino también dictami-
nó la llegada de productores y agricultores 
de todos lados del país. Y la población exigió 
a la postre una oferta global restaurantera. 

A 53 años de su fundación, hoy Can-
cún es un verdadero crisol multicul-
tural gastronómicamente. Y debido a 
que es un área que conozco muy bien, 
me cuesta mucho trabajo pensar en 
alGún tipo de cocina que sea impor-
tante que no la haya en cancún, ya 
sea dentro de un hotel o como res-
taurante independiente.

 
La oferta es grande, muy variada 

e envidiable a los 53 años del naci-
miento de Cancún, ¡HABLANDO AL 
CHILE!
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sta exquisita sopa ha sido recono-
cida en la posición No. 5 de todo el 
mundo en el ranking de Taste Atlas, 
plataforma digital considerada a 

nivel internacional como una de las + in-
fluyentes en la orbe gastronómica, quien 
recientemente publicó la lista con las 
100 mejores sopas del mundo. 

VAle lA penA destAcAr que, Además de 
estA posición, lA sopA de limA es el úni-
co plAtillo mexicAno de este top 5, lo 
que tAmbién lA colocA como lA # 1  de 
México y lAtinoAméricA. 

La sopa de lima, forma parte de los sa-

bores más emblemáticos y exquisitos de 
la gastronomía yucateca que se distingue 
por ser sencillo, ligero y único. Gracias al 
extraordinario sazón y aroma que le proporcio-
na este cítrico de la región, el caldo puede ser 
de pollo o pavo y  se acompaña de tiras de tor-
tilla frita, tomate rojo en cubos y por supuesto,  
rodajas de lima y un toque de salsa de habanero 
para complementar la experiencia.

Aunque es poco lo que conocemos acer-
ca de esta sopa, se dice que fue inventada 
en 1946 por el maestro Katún, un desapa-
recido restaurantero de Mérida, quien dejó 
esta delicia culinaria como patrimonio de 
la entidad.

TENDENCIA CULINARIA

E

LA SOPA DE LIMA
EN EL TOP 5 
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PLACERES CULPOSOS
MARIANA OREA

EL ARTE DE YAKUZE KOGURE 

Decía nuestro colaborador gas-
tronómico Ricardo Muñoz Zu-
rita que la historia culinaria de 
Cancún ha sido sorprendente. 

De la nada ha tenido carácter, mucho, para 
proponer y ofertar todo tipo de cocinas, in-
cluyendo la nuestra, la mexicana con todos 
sus valores. 

lA gAstronomíA hotelerA hA hecho lo 
propio, y mucho, creAndo conceptos, 
creAndo experienciAs extrAordinAriAs 
y sin pArAngón.

Una expresión de ello es el hotel  CANOPY 
by Hilton Cancún La Isla, que en su inten-
to de dejar su impronta para huéspedes y 
lugareños traerá al chef nipón YAZUKE 
KOGURE, quien estará haciendo del Ron-
queo de Atún, un espectáculo de senso-
rial (vista, olfato, gusto), como invitado 

de lujo para estrenar el nuevo menú del 
Wander Rooftop. 

YAZUKE KOGURE es un cocinero purista, 
amante de los productos de Mar, en virtud 
de que su tierra natal, su don lo hace “ma-
nifiesto’ a través de un espectáculo, recu-
rrió a los ingredientes marinos y al arroz 
tras la escasez provocada x la II Guerra 
Mundial, convirtiéndose en la gastrono-
mía base nipona.

Kogure es especiAlistA en cortes de pes-
cAdo, pArA muchos “el mejor exponente”, 
y su don lo hAce con un grAn espectácu-
lo visuAl pArA los comensAles. 

Dejémonos pues seducir por los atrevi-
mientos culinarios de CANOPY y del propio 
YAZUKE KOGURE, el próximo Viernes 28 
de Abril… ¡YUMMY YUMMY YUMMY! 
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VINO SIN COMPLEJOS
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CANCÚN LA ISLEÑA

Cerveza Cancún La Isleña es un producto 
artesanal hecha 100% en el Caribe Mexica-
no con un estilo American Light Lager.

De la línea de Cervezas Cancún, de Da-
niel Arroyo Schoener, esta etiqueta presenta EN 
VISTA un color Amarillo pálido brillante y una 
corona de espuma, blanca de baja sostenibilidad.

En Aroma nos da ligeras notas a malta y lúpulo floral.

en bocA nos entregA un cuerpo ligero, limpio, seco 
y refrescAnte.

CANCÚN LA ISLEÑA tiene una personalidad ge-
nuina y una gran calidad para hablarse al tú por 
tú con cualquiera de su tipo.

VINO SIN COMPLEJOS

ALEJANDRO GARCÍA

“Su refrescante sabor es ideal para una 
clásica parrillada o ¿por qué no? Para 
aventurarnos con una pizza”.

PACO VALDÉS
Dir. Cerveza Cancún

“Cancún La Isleña al ser una cerveza ligera, 
combina muy bien con mariscos frescos en 
todas sus variantes (ceviches, aguachiles, 
ostras) y con cualquier tipo de pescado frito”.
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BODEGAS

CERVEZA
CANCÚN

L a historia cervecera del 
empresario Daniel Arroyo 
Schoener no fue una 
cuestión de moda, más 

bien de tradición.

Fue su bisabuelo Johann 
Fridolin Schoener 
quien crea la primera 
Cervecera en la familia en 
Alemania, allá por el año 
1880.

Es así como en 2014, 
Arroyo Schoener tomó 
la decisión de fundar 
Cervecería Cancún y así 
continuar con la tradición 
familiar.

La firma cuenta con una línea de 
4  variedades: Cancún La Isleña, 
Cancún Pilsen, Cancún Playa Pale y 
Cancún Spritz con 3 sabores (limón, 
mango y toronja) extractos naturales, 
ideales para mixología.
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No es Oveja Negra. Es 
la primera Mujer Go-
bernadora de Quinta-

na Roo. Sabe que como nun-
ca en la historia del Estado, 
la Federación está realizando 
titánicas inversiones: el Tren 
Maya, el Aeropuerto de Tu-
lum y el Puente lagunar de la 
Zona Hotelera de Cancún.  Un 
privilegio que ninguno de sus 
antecesores tuvo. Mara Leza-
ma sin embargo con propia 
tinta busca escribir “las pági-
nas más hermosas de la his-
toria de Q. Roo”.

PORTADA
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Entrevista:
Mariana Orea

Video-Entrevista:
www.laovejanegra.mx

http://www.laovejanegra.mx
http://www.laovejanegra.mx
http://www.laovejanegra.mx
http://www.laovejanegra.mx
http://www.laovejanegra.mx
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-¿Cuándo descubriste que eras OVEJA 
NEGRA?
Cuando conocí a Mariana 

        Orea, jajajaja La verdad No 
soy Oveja Negra, pero quiero hacer 
la diferencia.

-¿Cómo te defines en 3 adjetivos?
Una mujer de valores, que cree en la familia, 
que cree que todas y todos somos iguales y 
que hay que tomarnos de la mano.

-Dicen muchos que te sacaste la lotería sin 
comprar boleto, políticamente hablando. Eras 
periodista de sociales y de denuncia ciudada-
na, sin ninguna pretensión política.  ¿Qué te 
ha significado en un lapso corto ostentar el 
máximo cargo político de Q. Roo?
Primero es una gran responsabili-
dad; porque he estado en las 2 partes 
del micrófono. Ser una gobernadora 
100% de territorio; recorro lugares, 
como por ejemplo el Hospital Ge-
neral Jesús Kumate, donde hablo 
con las personas que no han sido 
atendidas y busco los porquÉs para  
lleGar al fondo y ver cómo resol-
ver problemáticas, o en el tema de 
seGuridad, no nada más la reacción, 
sino investiGar y saber el verdade-
ro oriGen de las violencias. Entonces, 
lo periodista nunca se te quita. 
Hoy tengo esa gran oportunidad, que 
durante mucho tiempo en los micrófo-
nos también tuve, de poder tocar vidas, 
de mejorar la calidad de vida de los ciu-

dadanos. No sé si me va a dar tiempo en 
5 años, pero voy a sentar los cimientos 
y voy a hacer hasta lo imposible para 
que eso suceda.

- Nunca en la historia de Q. Roo se tuvo tan-
ta inversión de parte de la Federación en in-
fraestructura (Puente lagunar, aeropuerto 
Tulum, reparación de la Av. Luis Donaldo Co-
losio y ahora el Tren Maya). Pero el gobierno 
de Mara ¿qué va a hacer?
Estamos trabajando con ellos; en toda esa 
inversión hay coparticipación del Gobierno 
del Estado. En lo que nos corresponde esta-
mos haciendo mucha inversión. Vamos a 
hacer la ampliación de la avenida Hua-
yacán, en coinversión la ampliación de 
la avenida 180 (pasando el puente del 
aeropuerto) que se va a 4 carriles, la ter-
minación del Teatro de Cancún, el pe-
nal de Cancún, ya muy avanzado, tam-
bién en coparticipación con el gobierno 
federal, y ya aplicada la inversión de 45 
mdp en el mantenimiento del Hospital 
General Jesús Kumate.
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-¿Y otros puntos fuera de Cancún?
Vamos a hacer una in-
versión conjunta en 
Chetumal, -más de 
80 mdp en vialidades, 
en parques dentro del 
Plan de Mejoramiento 
Urbano, incluyendo la 
Expoferia. También en 
coinversión crearemos 
el acceso al mar y la 
ciclopista en Felipe Ca-
rrillo Puerto. 

- El adeudo de 7 mil millones 
de pesos de la administración 
pasada a proveeduría...
Es complicado al inicio de 

gobierno porque tienes que 
hacer el pago de esa deuda a 
largo plazo, pero también so-
mos responsables en torno a 
una realidad en donde una 
empresa podría quebrar si 
no le paga el gobierno; y de 
esa empresa dependen 
muchos trabajadores, 
por más pequeña, me-
diana o grande que sea. 
Entonces estamos ha-
ciéndole frente a esos 
pagos con una profun-
da claridad, que se irán 
pagando de manera 
paulatina. 

-Gastos importantes…. 
Se deben más de mil mi-
llones de pesos del C5, 
que hay que pagar; se de-
ben en la Secretaría de 
Salud más de mil millo-
nes de pesos de los hos-
pitales COVID; al evento 
iroman parte del 2021 
y 2022, y así de otros 
eventos deportivos. 
Se hicieron en la admi-
nistración anterior, pero 
nosotros vamos a es-
tarlo pagando. Y se va a 
responder, pero de una 
manera ordenada. 
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MUNDO MAYA
 
-La integración del
Mundo Maya, tema pendien-
te desde hace 3 décadas…
Desde que yo llegué tuve 
la oportunidad de iniciar 
este reto inmenso y este 
honor como la primera 
gobernadora en Quintana 
Roo, de impulsar el sur y 
el Mundo Maya. Tuve y 
tengo la oportunidad de 
hablar con el presidente, 
primero, de la inversión 
histórica en los vestigios 
arqueológicos; dar a co-
nocer al mundo nuestra 
historia, y nuestra histo-
ria está ahí, en los vesti-
gios arqueológicos y en 
nuestros pueblos origi-
narios mayas. Logramos 
una inversión de mil mi-
llones de pesos, que ya se 
va a empezar a ejecutar.

-¿En qué consiste el proyecto? 
Tuve una reunión con 
Diego Prieto, del INAH, 
y es impulsar y dar a 
conocer sitios como 
Xcabal, El Meco en 
Cancún, Tulum, los si-
tios arqueológicos en 
Felipe Carrillo Puerto 
y José María Morelos, 
que están trabajando 
de manera extraor-
dinaria en el turismo 
rural y en el turismo 
ecoarqueológico.

-En el caso de Felipe Carrillo 
Puerto… 
Felipe Carrillo Puerto ha-
bía pedido durante tantos 
años una ventana al mar, 
hoy te puedo decir aquí 
en Oveja Negra que será 
una realidad, para que 
puedan tener un mayor 
crecimiento, incluyendo 
también la promoción 

del sitio arqueológico de 
Muyil.

-José María Morelos…
En José María Morelos 
también buscamos una 
mayor inversión, con la 
promoción de las Ruinas 
de Yoo`koop en la comu-
nidad de Sabán. y Las 
Ruinas de Santa Isabel en 
Dziuché. Son importantí-
simas para poder atraer 
a una mayor cantidad de 
turistas y apoyar a las co-
munidades, cuya econo-
mía pende de las artesa-
nías. 

-Sur del Estado…
En este Plan Estatal de 
Desarrollo, en el ámbi-
to turístico del Mundo 
Maya, hemos involucrado 
a diversas dependencias ( 
Presidencia, Secretaría de 
Infraestructura, Comu-
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nicaciones y Transporte, Sectur), con 
lo que hemos logrado, por ejemplo, que 
el primer Barrio Mágico fuera en Che-
tumal, buscando tener más atractivos, 
que la gente conozca este Mundo Maya 
extraordinario.
 
-¿Hacia qué rubro en particular se van a ir esos 
mil millones de pesos?
A infraestructura de servicios en todas 
las zonas arqueológicas. En El Meco, 
específicamente, se hará un puente 
que conectará el sitio con la playa. 

- En el ámbito internacional, ¿cuál es la estra-
tegia que harán para la integración regional 
del Mundo Maya?
Estamos trabajando con los cruceris-
tas y touroperadores mostrándoles 
los beneficios que traerá el Tren Maya 
viendo las oportunidades de que tu-
vieran pernocta y para que los turistas 
tengan más días de estadía, y como 

una opción de tener una 
mayor conectividad re-
gional. La respuesta ha 
sido extraordinaria.

 - ¿Y con tus homólogos de 
Centroamérica?
Estuvimos con las mi-
nistras, ministros, y se 
han logrado acuerdos 
con Sectur y Sedetur, 
que pronto daremos a 
conocer. 

POR LOS CIELOS

- El tema del TUA, ¿qué va a hacer Quintana 
Roo con ASUR?
Tenemos una mesa de negociación 
con ASUR no nada más por el tema 
del TUA, sino por la conexión de la 
Terminal del Tren Maya con las ter-
minales del aeropuerto. Siempre con 
diálogo, para encontrar soluciones y 
encontrar el cómo sí.
 
- El aeropuerto de Tulum…
Va muy avanzado, estará este año ter-
minado, el FBO y la estación del Tren 
Maya que también estarán conectadas. 
Operaciones como tal del aeropuerto 
esperamos a inicios del año próximo. 
Tulum será estratégico en la parte cen-
tral de nuestro estado y también para 
darle vida y más conectividad al ae-
ropuerto de Chetumal, que es un aero-
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puerto internacional; la 
terminal de carga nos va 
a ayudar mucho a darle 
vida a Chetumal.

 IMPUESTOS

-¿Qué hará el gobierno del 
estado con el incremento del 
Impuesto al Hospedaje? ¿Se 
va por fin a etiquetar para la 
promoción tal para lo cual fue 
creado?
Este aumento que fue con 
base en un acuerdo que 
firmamos con los empre-
sarios es que se transpa-
rente, que se invierta en 
donde se deba de invertir, 
que no se vaya a gasto co-
rriente. Y la inversión en 
gran medida se va a ma-
teria de seguridad.
 
- Y precisamente en el tema 
de seguridad, ¿cómo va a re-
percutir el adeudo del C5 en 
todo el estado?
Bueno el C5 vamos a ter-
minar de pagar el pasivo 
circulante, más de mil 
millones de pesos que se 
van a liquidar, que que-
daron pendientes, y en 
esta inversión que vamos 
a hacer con este recurso 

específicamente en in-
versión en materia de se-
guridad, es hacer que el 
C5 crezca con más cáma-
ras, más arcos y software, 
más tecnología, vamos a 
meternos mucho más al 
tema de inteligencia, para 
poder recuperar esta paz.

-Nuevos mercados emergen-
tes…
Estamos trabajando en 
mercados que regresa-
ron, como el inglés, el 
canadiense, y en nuevos 
como ruso, turco, más 
europeos, por ejemplo. 
Vamos a seguir trabajan-
do 24/7 y en las ferias tu-
rísticas con nuestro equi-
po de profesionales para 
no perder mercados.

CUMPLE CANCÚN

- El cumple de Cancún. Tu 
pendiente… 
Estamos platicando con 
la presidenta municipal,  
Ana Paty Peralta, Hay 
motivos para celebrar. 
Celebrar que es un desti-
no que le ha dado mucho 
a la federación; un desti-
no que fue la tabla de flo-
tación de líneas aéreas, 
de touroperadores. Un 
destino que ha contribui-
do con el progreso de la 
región Sureste de Méxi-
co. También hay mucho 
que reinventar, hay mu-
cho que trabajar, y bueno 
estaré trabajando de la 
mano con su presidenta. 



-Los 50 de Quintana Roo..,
Me va a tocar también como Goberna-
dora. Vamos a trabajar de la mano con 
los presidentes municipales, con la so-
ciedad civil, con los empresarios, para  
hacer cosas extraordinarias y estoy 
convencida que vamos a escribir las 
páginas más bellas en la historia de 
Quintana Roo.
 

MIGRACIÓN 

- Hay otro tema, la Migración de colombianos, 
venezolanos, cubanos a Quintana Roo. ¿Qué 
qué hace el gobierno para amortiguar esa 
masa crítica?
El tema de Migración se ha cuestionado 
mucho. Estamos trabajando de la mano 
con el gobierno federal en Migración, 
con Asur porque a veces hay alertas 
migratorias para la Internación de algu-
nos turistas y hay que darles buen trato. 
Quintana Roo es un estado joven y to-

dos somos migrantes, de algún lugar. El 
objetivo es siempre tener un crecimien-
to ordenado.

MUJERES

-Quintana Roo el No. 1 en brecha salarial… 
Sí, es tremendo estas brechas de des-
igualdad tan profundas en Quintana 
Roo que han lastimado a tantas mu-
jeres a lo largo de los años. Por eso en 
este Nuevo Acuerdo del que hablo, hay 
que buscar los mecanismos de cómo 
acortarlas. Estamos trabajando en ese 
tenor en muchas mesas de trabajo; en 
el Gobierno del Estado 
en tema de perspectiva de género. Con 
la Asociación de Hoteles, crear cursos 
para ayudar a las mujeres en su empo-
deramiento.

-Empoderamiento… 
El empoderamiento es fundamental, 
que las mujeres creamos que sí pode-

PORTADA
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mos, luchar nosotras con 
sororidad para tener las 
mismas oportunidades.
Estamos trabajando en 
políticas públicas, como 
en Mujer es vida, en Mu-
jer Empoderada, en el DIF, 
en el Instituto Municipal 
de la Mujer; para que nos 
la creamos, y que ya que 
nos la creemos, existan 
las oportunidades para 
que puedan acceder.
 

EL CAMPO

- Tema en el tintero, sexenio 

tras sexenio, la agricultura.
Estamos buscando y lo-
grando apoyos con el go-
bierno federal a través 
de la Secretaría de Agri-
cultura para apoyar a los 
agricultores que no están 
en el programa Sembran-
do Vida, que ha sido muy 
exitoso, más lo que es-
tamos haciendo a tra-
vÉs de Sedarpe en el 
Estado. Hay que dotarlos 
de herramientas, fertili-
zantes, sistemas de riego, 
agua. Podemos produ-
cir en el Sur para el avi-
tuallamiento del norte, y 

para exportar. Tenemos 
muchos productos endé-
micos de calidad: la miel, 
el chile habanero, pepino, 
piña, aguacate, limón. Y 
éstos mecanismos tam-
bién buscan quitar los in-
termediarios en la comer-
cialización para beneficio 
del productor. 
 

MARA AL DESNUDO 

- ¿Qué te significó entrar de 
lleno al poder en lo familiar?
Mucho orden, comuni-
cación y establecer los 
tiempos; porque no pue-
des abrazar una respon-
sabilidad tan grande sin 
tener un equilibrio. Yo lo 
tengo muy claro y lo pla-
tiqué con mi familia que 
íbamos a terminar este 
gran proyecto juntos. Soy 
muy ordenada, muy 
puntual y una mujer 
tambiÉn de casa, que le 
doy tiempo a mis hijos, 
a mi marido.
 
- ¿Y cambiar tu código postal a 
Chetumal? 
Ha sido evidentemente 
complicado, porque mis 
hijos estudian en Can-

PORTADA
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cún. Entonces, vuelvo al tema de orden 
de los tiempos, de cuándo ir y venir. Pero 
también es un lugar donde hay mucha 
paz, hay mucho qué hacer, la gente es 
sumamente amable.
 
-La Silla del Águila… 
¡No! ¿Quién dice? Mira, yo creo que lle-
gué a la política por una coyuntura. 
Muchas veces me pregunto por qué y 
la respuesta creo que es para qué, y el 
objetivo es todo lo que aprendí de mis 
padres, que es hacer el bien sin esperar 
nada a cambio. Es hacerlo en políticas 
públicas. Lo que venGa despuÉs es se-
Guir en este matrimonio maravillo-
so que tenGo, estoy profundamente 
enamorada de mi marido, de Omar; 
estar de la mano con mis hijos, que 
los amo profundamente. Y lo que ven-
ga después, la verdad es que no lo sé, porque 
siempre dije que no me iba a meter a la polí-
tica. Pero lo que les puedo decir es que, creo 
que en el 2027, que termino el honroso cargo 
de ser gobernadora, lo más probable es que 
me dedique a hacer lo que amo, que es se-
guir haciendo labor social.

- La crítica, ¿cómo te pega?
Depende de qué crítica, pero siempre te 
hace más fuerte.
Duele a veces sí, mucho, por ejemplo, 
cuando me inventan a mí lo de narco-
tráfico, o alguna otra cosa,  pero la críti-
ca real, hay que aprender a escucharla, 
para poder ser mejor gobernante, mejor 
ser humano, y esa vale.

 -A propósito, tu polémica imagen en el mural 
del Congreso del Estado… 
Fue una sorpresa, no sabía del mural. Y 
creo que no es la imagen de Mara, veo 
reflejada ahí a las mujeres, el trabajo de 
muchas de ellas que han luchado du-
rante muchos años, 48 años para que 
llegara una mujer migrante, del norte 

PORTADA
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del estado, sin un apellido 
rimbombante, comunicó-
loga, mujer de casa, ma-
dre de 3 hijos, entonces 
creo que se ve reflejado 
ahí, una mujer más allá 
de Mara. Y aGradezco la 
deferencia, está tam-
biÉn plasmada la ima-
Gen del primer Gober-
nador, no en ese mural 
sino en el ConGreso. 
Entonces, soy respetuosa 
de una decisión que 
fue una sorpresa para mí.

-Tu estado natural… 
Tengo la fortuna de ser 
una mujer feliz; me an-
gustian muchas cosas, a 
veces es complicado en-
tender la maldad, el do-
lor de tanta gente que 
hace tantas cosas en 
perjuicio de otras. 
 
- ¿Qué te enseñó la pandemia?
Que tenemos que trabajar en 
unidad y que todos necesita-
mos de todos.
 
- ¿Que película describiría o 
retrataría tu vida?
A lo mejor, “El cielo pue-
de esperar”,  podría ser… 
pero tendría fragmentos 

de muchas. Una de amor, 
también sería, porque es-
toy profundamente ena-
morada de mi marido.

 - ¿Qué canción desnuda tu alma?
“Vale más”, de Morat.
 

- ¿Tu miedo?
Que alguien lastime a 
mis hijos.

- ¿Tu complejo?
Soy muy chaparrita, a lo 
mejor eso.

-Tu defecto…
Soy extremadamente 
ordenada, perfeccio-
nista, a lo mejor has-
ta controladora. Si tú 
vas a mi alacena ahorita 
y me dices dónde está 
la salsa Ponzu... con los 
ojos cerrados te puedo 
decir dónde está. Pero no 

es tan bueno, a veces es 
demasiado exigente.

- ¿Tu frustración?
No poder tocar en posi-
tivo, más vidas. Quisie-
ra ayudar a todas las 
personas que están en 
algún flagelo o en al-
gún dolor.
 
- ¿Cuál ha sido el dolor más 
fuerte que has tenido?
El fallecimiento de perso-
nas que amo.

 - ¿El poder?
 Es una tentación siem-
pre, hay que tener los 
valores bien puestos.

- ¿Te han trasquilado?
Sí, yo creo que a todas las 
mujeres en algún momen-
to nos han trasquilado.
 
- ¿Te gustaría trasquilar a al-
guien?
 No, de ninguna manera.

- ¿La feminidad va peleada 
con el poder?
No, de ninguna manera.

 - ¿Cirugías plásticas?
Las bubies después de mi 
tercer hijo.
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- ¿Qué palabra te tatuarías?
 Híjole, no sé si algún día me tatuaría, no 
lo sé, pero de manera simbólica: amor... 
u Omar. 
 
- ¿A qué lugar no te gustaría regresar?
No tengo un lugar al que no me gus-
taría regresar.

 - ¿Amistad?
Valor invaluable, valuable.

- Si fuera tu última cena, ¿cuál sería tu menú?
Una agua fresca, de mango o de guaná-
bana; una buena pasta y un corte de car-
ne. Y de postre, unas fresas con crema.
 
- Si vieras por primera vez con Dios, ¿cuál sería 

tu palabra?
¡Gracias!

 - ¿Qué te gustaría dejar como legado?
Haber ayudado a la mayor cantidad de 
gente en esta vida y acortar las brechas 
de desigualdad que tanto daño nos han 
hecho. Y acabar, en la medida de lo 
posible, la violencia en contra de 
tantas mujeres.
 
- ¿Qué te gustaría que dijera tu epitafio?
Madre, esposa, hija, luchadora social.
 
-Hoy me declaro OVEJA NEGRA por…
Hacer la diferencia como la primera 
mujer Gobernadora de Quintana Roo… 
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GIGNET FIRMA CONVENIO
CON SEDETUR

E 
n el marco de la edición 47 del 
Tianguis Turístico en la CDMX, se 
llevó a cabo la firma de un Conve-
nio de Colaboración entre GigNet 

S.A. de C.V. y el Gobierno del Estado de 
Quintana Roo para promover acciones a 
favor del desarrollo turístico y tecnoló-
gico del Caribe Mexicano.

el objeto del convenio es estAblecer 
un mArco de colAborAción pArA Ac-
ciones de conectividAd turísticA en 
ubicAciones con bAndA AnchA segurA 
y AvAnzAdA A fin de mejorAr lA expe-
rienciA tecnológicA de los visitAntes 
Al cAribe mexicAno como en lAs prin-
cipAles cApitAles del mundo.

El Convenio de Colaboración fue firmado 
por el Secretario de Turismo del Estado, 

Bernardo Cueto, en representación de la 
SEDETUR, y por Mark Carney, Presidente 
de GigNet México, en representación de 
GigNet, teniendo como testigo de 
honor a la Gobernadora Consti-
tucional del Estado de Quintana 
Roo, María Elena Lezama.

La primera fase de este Convenio 
establecerá zonas Wi-Fi públicas 
en Cancún, Playa del Carmen y 
Tulum. 

El compromiso por el desarrollo tec-
nológico por parte de GigNet abarcará, 
en las siguientes fases,  todos los mu-
nicipios del Caribe Mexicano, áreas 
comerciales y administrativas de las 
Ciudades generando una verdadera 
transformación digital en la entidad.
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OVEJA VERDE

G rupo Xcaret, compañía 
líder en recreación turís-
tica sostenible, y Scania 
México, empresa global 

en transportes sustentables, anun-
ciaron un acuerdo de colaboración 
para el uso de autobuses eléctricos 
dentro de la operación de Destino 
Xcaret.

 
En el marco del lanzamiento del 

modelo “Scania Volt e-Urviabus”, el 
primer autobús totalmente impulsa-
do por energía eléctrica armado en 
México, se anunció que éste se con-
vertirá en el EcoBus Xcaret.

LA ArmAdorA suecA 
se hA cArActeri-
zAdo x mAxi-
mizAr el 
A h o -

rro de combustible,lA eficienciA 
energéticA, el trAnsporte inteli-
gente y seguro, y el uso de com-
bustibles AlternAtivos, reAfirmó 
el CEO en México, AlejAndro Mon-
drAgón.

“Hoy damos un gran paso en 
nuestro compromiso de disminu-
ción de emisiones, apoyando las 
innovaciones y desarrollos tec-
nológicos hechos en nuestro país”, 
dice Elizabeth Lugo, Dirección 
Ejecutiva de Operaciones Parques 

y Tours de Grupo Xcaret.

XCARET INGRESA
AUTOBUSES ELÉCTRICOS 
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DICCIONARIO MILLENNIALDICCIONARIO MILLENNIAL

HETEROPESIMISMO 

Away From Keyboard
se usa para indicar que se estará lejos del teclado o 
“No Disponible”, en medio de un vídeo juego o una 

conversación por chat.

Acuñado en 2019 por la 
escritora Asa Seresin, es 
un término que describe la 
insatisfacción de vivir en 
una relación heterosexual 
“para siempre” . No 
implica necesariamente 
relaciones violentas o 
dañinas, sexismo, abuso o 

incluso una jerarquía. Es una 
decepción generalizada sobre 
la calidad de la experiencia 

heterosexual vivida.
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DEL REBAÑO

"Declaro la independencia de la 
imaginación y el derecho del 
hombre a su propia locura”. 

SALVADOR 
DALÍ
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OVEJA
DESCARRIADA

EN LETRAS CHIQUITAS: Fernando Hiram Zurita es el autor intelectual y material de la empresa “fantasma” que simuló la venta de 
7 mil 840 toneladas de azúcar a Segalmex, x + de 142 mdp. Él fue gente de confianza de AMLO y Ebrard en el entonces GDF.

FERNANDO HIRAM ZURITA 
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TENDENCIA

#DalaiLamaBesaNiño
l incidente ocurrió en un evento en el tem-
plo Tsuglakhang de Dharamsala, El Dalai 
Lama invitó a un niño a la plataforma 
donde estaba sentado. En el video, señala 
hacia su mejilla, tras lo cual el niño lo besa 

y lo abraza.

El Dalai Lama entonces le pide al niño que lo 
bese en los labios, y saca la lengua. “Y chupas 
mi lengua”, dice el Dalai Lama mientras el niño 
saca su propia lengua y da un paso adelante, 
provocando risas del público.

Un comunicado en su website oficial dice que el lí-
der espiritual tibetano lamenta el incidente y desea 
“disculparse con el niño y su familia, así como con 
sus muchos amigos en todo el mundo, por el daño 
que sus palabras pudieran haber causado”.

E
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TENDENCIA

#MuereChabelo
La familia de Xavier López Chabelo confirmó la mañana 

del sábado 25 de marzo la muerte del actor mexicano. 

A través de redes sociales publicaron un mensaje donde 
pidieron oraciones para ‘el amigo de todos los niños’.

La familia sólo comentó que falleció a causa de com-
plicaciones abdominales.
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MODA

Se ha convertido en una 
diseñadora insignia de 
Cancún tras 3 décadas 

dentro de la industria de la 
moda. 

ÉRICA 
FLORES
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MODA
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MODA

Ha mimetízado su paleta 
de color y muchos de sus 
estampados con flora, 

fauna y el océano del Cancún y 
sus alrededores, como tributo a 
la tierra que la vio nacer como 
creadora.
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MODA
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MODA
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MODA

Fibras naturales han sido 
su rúbrica en sus patrones, 
en prendas y en accesorios 

que ha sabido entretejer con 
espectacular maestría, en su 
manifestación en pro al medio 
ambiente.
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Majo, Gaby y Santiago Cadena.

German, Rodrigo y Patricio del Paso. Paulina Camacho y Priscila Smithers.

Carlos y Teresa Riquelme, Amado y Maricarmen Treviño.

MAJO 
& RAMÓN

Birgit Diener y Antonio Lezama.

M
ajo Cadena dio el “sí” 
a Ramón Treviño en 
una espléndida cere-
monia, donde más de 
200 invitados atesti-

guaron la promesa de ambos, que 
sellaron con una divertida fiesta, 
donde derramaron mieles a lo largo 
y ancho.
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VEJA NEGRA



Gaby y Satiago Cadena.
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VEJA NEGRA



Renata Segura y Alfonso Hernández.

Hernán de Mendoza y Pia Segura.
Rodrigo Banda y Regina Mandujano.

Santiago Cadena.
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VEJA NEGRA



Mauricio Álvarez y Daniela Vara. Norma y Claudia Cadena.

Montse Guijarro y Juan Pablo Montes.

Luis Gutiírrez y Rosario Soberón. Oscar y Tere Camino con Vanessa Madrigal.

Noemi y Carlos Constandse.
Rocío Balbuena, Andrés Sánchez y Marisol Ortiz.

Vivi García y Phillip Peonashka.
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VEJA NEGRA



Francisco López, Tere Alonso, Nadia y Karim Silhy, Maricarmen y Amado Treviño. Martha de Mendoza, Francisca Riquel y Renata Segura.

Fernanda de la Cruz y 
Emilio Picón.

Alberto Martínez y 
Mariana Serrano.

Diego Valero 
y Andrea Campos.

Andrés Reyes, Miguel 
Hernández y Ana Pérez.

Fernanda del Paso y 
Javier Saenz.
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VEJA NEGRA



L
A FAMILIA NICKELODEON lanzó 
su BRUNCH DOMINICAL con una 
deliciosa y muy DELIRANTE CARTA 
GASTRONÓMICA y de entreteni-
miento en su parque AQUANICK, 

que inicia con un recorrido EN SU RES-
TAURANTE SPATULA, tematizado con los 
PERSONAJES DE BOB ESPONJA.

BRUNCH 
DOMINICAL 
EN AQUANICK



Tocó turno a la familia MIZRAHI-LE-
CHÓN estrenar esta campaña para EL 
PÚBLICO LOCAL Y REGIONAL, que dis-
frutó toda suerte de CONCURSOS EN-
TRE PAPÁS E HIJOS, la infraestructura 
del parque CON GIGANTES TOBOGA-
NES, alberca de olas, el lazy river y la 
DIVERTIDA LLUVIA DE SLIME.
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VEJA NEGRA



A lo largo de las actividades aparecieron 
los PERSONAJES MÁS REPRESENTATIVOS 
DEL MUNDO NICKELODEON y los diná-
micos teams, para deleite DE CHICOS Y 
GRANDES.
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VEJA NEGRA
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E
l 47º. TIANGUIS TURÍSTICO DE MÉXICO, efectuado 
en la CDMX superó todos los récords alcanzados en 
las ediciones pasadas, AL REGISTRAR 88 MIL 432 
CITAS de negocios, 36% por arriba de las alcanzadas 
en 2022 EN ACAPULCO, GUERRERO.

TIANGUIS 
TURÍSTICO 

DE MX 2023



Miguel, Gloria y María Elena Torruco.

Miguel Cámara y Blanca Merari.

Mario Cruz y Mario Mas.

César Menchaca y Luis Carlín.Noemí y Carlos Constandse.

Rous Borbón, Antonio Cosío y Jaime Jaramillo.

De acuerdo con el titular de SECTUR, MIGUEL TO-
RRUCO, esta edición registró la participación de 
1,429 EMPRESAS NACIONALES E INTERNACIO-
NALES.
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VEJA NEGRA



Lili Campos, Pta. Solidaridad.
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VEJA NEGRA



José Luis Martínez, Julia y César Menchaca.

Carolina Marín, Iliana Rodríguez, Lizeth Álvarez y Sandra Weber. Chef Virgina Cerdapan.

Falta pie de fotoFalta pie de foto

Alex Cañedo, Eduardo Pacheco y Erwin Park.

Félix Ucan, José Luis Martínez y Eduardo Pérez.
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VEJA NEGRA



Ricardo Covalin y Luz Elena Carrera.
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VEJA NEGRA



Sabo Romo, Gina Fombona y Bernardo Santillana.

Irma Alviso, Salvador Galvez, Talina González y Ernesto Luna.

Sonia de la Peña y Maritza Flores.

Gerardito Treviño, Javier Aranda y Alejandro de Anda.

Gonzalo Merediz y Tiahoga Ruge.

115  O

VEJA NEGRA



Luis Potestad, Mark Carney y Eugene Ribycki.
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VEJA NEGRA



Ertan Alpay, Mario Pacheco y Musa Ozkan.

Lolita López Lira.

Jorge Luis Téllez y Javier Aranda.

Marissa Setién.

Carlos Loret de Mola y Areli Paz.

117  O

VEJA NEGRA



Jaime Jaramillo y Antonio Cosío.

Esteban Velázquez.
Beatriz y Alfredo Tinajero.

Paco Madrid.Ana Luisa.

Vicente Álvarez y Jesús Almaguer.

Manuel Paredes y Carlos Constandse.
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J
AVIER SALAS SENIOR Y JAVIER SALAS JR., fieles a su 
tradición, celebraron su cumple doble en ISLA DO-
RADA. LOS 82 DEL PAPÁ Y LOS 60 DEL HIJO.  Hijos, 
amigos y toda  LA CORTE DE LOS EX  ANDERSON’S 
pasaron lista de presente en la copiosa taquiza.

LOS 60-82 DE LOS SALAS
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VEJA NEGRA



Anashely Corona y Paco Lechón.





C
on una ceremonia maya PACO LECHÓN 
Y ANASHELY CORONA se desposaron en 
una celebración al ESTILO MEXICANO, 
ANTE 350 INVITADOS. HIGHS: Los no-
vios arribaron en un espectacular AUTO-

MÓVIL DE COLECCIÓN DEL SIGLO XIX.  Se dispuso 
de una singular Feria con JUEGOS TRADICIONA-
LES,  INCLUYENDO UN TORO MECÁNICO.

PACO & ANASHELY

Los novios Paco y Anashely.

Los novios en la ceremonia maya.
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Kit Bing Eong, Roberto González, Paco y Anashely, Nancy Álvarez y Tania Silva.

Milton Sesma, Avelina Romero, Paco y Anashely.

Paco y Anashely.

Erika Rivera.
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Paco Lechón y Erika Honstein. Addy Lechón. Nicole,  Danielle y Elias Mizrahi. Mario Lechón y Fer Ladrón de Guevara.

Anashely Pineda con Paco Lechón, y su adorada mamá Anashely Corona.

Rosy y Addy Lechón.
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Y se dieron el “Sí acepto”.
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Nassim Joaquín, Laurie Marin-Foucher, Addy Joaquín, Paco Lechón, Anashely Corona y José Fregoso.

Estela Briceño.

Paco & Anashely con Gaby Ayala.
El imitador Johnny Gabriel.
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Anashely. Paco Lechón.

Los novios con el “Mariachi Aguascalientes”.

Gaby y David Puente, Anashely, Paco, Erik Hernández, 
Mariana Correa y Sofía Faddeeva.Los novio ¡a todo pulmón!
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R
osalía Chay Chuc, ORIGINARIA DE YAXU-
NAH, YUCATÁN, dejó los fogones de su 
casa, en donde deleita a cientos de per-
sonas con sus guisos, para ser parte de 
“SABORES DEL ALMA”, UNA EXPERIENCIA 

CULINARIA ÚNICA creada en colaboración con Pau-
la Muñoz, chef ejecutiva de GRAND HYATT PLAYA 
DEL CARMEN, quienes brindaron a huéspedes y 
visitantes una noche irrepetible donde se fusiona-
ron los sabores de la CULTURA MAYA con los de la 
INNOVACIÓN y modernidad.

“SABORES DEL ALMA” se desarrolló con el objetivo 
de forjar lazos de gran VALOR ENTRE LAS MUJERES 
profesionales de la cocina, para seguir potenciali-
zando y enalteciendo su LABOR, pues gracias a este 
gran trabajo es que la GASTRONOMÍA MEXICANA 
ha logrado gran notoriedad a NIVEL MUNDIAL.

SABORES DEL ALMA

Rosalia Chay, cocinera tradicional de Yucatán y Paula Muñoz , 
chef ejecutiva de Grand Hyatt Playa de Carmen.
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